

# 9条は日本の宝! 吹田のつどい 戦争の怖さを知る財界人の直言」

1924年神戸市生まれ。東京大学法学部卒。現在、経済同友会終身幹事・国際開発センター会長。日本興亜損保(旧日本火災)社長・会長を経て、91年から相談役。各地の「九条の会」などで精力的に講演活動を続ける。



戦争を人間の目で見た平和憲法  
経済も人間の目で見る必要が

ツクリして先生をなだめて  
職員室までお連れしました。

そんなことが『当時の学校の風景』でした」。

さる2月7日、吹田メイシアターで“9条は日本の宝—吹田のつどい’09実行委員会”が、経済同友会終身幹事の品川正治さんを招いて「戦争の本当の怖さを知る財界人の直言」と題する講演会を開催した。会場には約600名の市民が参加し、立ち見も出るほどの盛況。反戦平和の草の根運動が、市民の中に広がりつつあることを示した。

「彼を助けることができなかつた」  
講演中、参加者が激しく泣き出した：

まさじ  
正治さん

經濟同友會終身幹事

て行けば私は殺されていた  
でしょう。しかし『なぜあの  
時、彼を助けることができ  
なかつたんだ』という思い  
がずっと残つていたのです』  
戦友たちがたくさん住む

ける」ことができませんでし  
た」と謝る品川さん。すると  
参加者が激しく泣き出した。  
しばらく中断して、また話  
を続けた。謝ることができる  
60年ぶりにトラウマは、少  
しだけ消えた。

品川さんは自身の戦争体験から語りだした。

「私の 85 年の人生は 2 つに分かれています。最初の 22 年は大日本帝国憲法の下、天皇の赤子として。後の 60 数年は現在の日本国憲法の下で主権者の人として。小学校入学の年に満州事変が起こりました。中学校入学時には日中戦争が起きました。そして高校に入つたときはすでに太平洋戦争が始まっていたのです」

品川さんは神戸生まれ、高校は京都三高（現・京都大

ソマリア海自派遣準備を指示

いたので、吹田には親近感を感じている。

「三高に入学したとき、すでに『自分は戦争に行つて死ぬんだ。学問はあと2年しかできない』と思つていました。先生方も授業が終われば、私たちに深々とお辞儀される。『最後の授業』という意味ですね。ある日の授業の後、三好さんが壇上で号泣される。『若い君たちを死なせて、今後も俺は

と明けても暮れても戦闘の毎日。「白兵戦、敵と向き合つて撃ち合う戦闘も経験しました。迫撃砲が飛んできて数時間意識を失つたことも。負傷しても野戦病院もない。とにかく隊から離れたら死が待っています」

長い間戦争体験を語ることとはできなかつた。心の中にトラウマがあつたからだ。「激しい戦闘の中で、10数メートルしか離れていない戦友が『やられた！助けて

The image shows the front cover of a book titled '9条がつくる脱アメリカ型国家' (9 Lines Create a Non-American Type of Country) by Michio Matsui. The cover features a large blue whale illustration above the title. Below the title, it says '財界リーダーの提言' (Speech from Business Leaders). At the bottom left is a portrait of the author, Michio Matsui. The spine of the book is visible on the right, showing the title and the author's name.



講演の前には「火垂るの墓」の朗読劇が上演された

前線部隊は8月15日に戦争が終わったわけではない。重慶政府（国民党＝蒋介石政府）の命令の下、中国共産党軍との戦闘に狩り出されたのです。11月に武装解除、ようやく5月に鳥取県の港まで。停

が3月7日付で「日本国憲法草案が発表された」と書いてあります。

交戦格はこれを認めない」？  
条を読んでいるうちに、全員  
が泣き出します。『戦争放棄』  
『軍隊の不保持』。よくここまで  
で書いてくれた、これなら死  
んだ戦友の靈も浮かばれるし、  
アジアの人々とも顔を会わせ  
ることができると思いました』

「前はどうしたのか?」といふ声が聞こえます。どちらの立場に立つのか?それが私の座標軸なのです」

「日本とアバランチは違うんだ、と言ふことが必要です。世界で原爆を落としたのはアメリカ。落とされたのは日本。アメリカ流のカジノ経済で庶民は苦しみ、労働者の中で『蟹工船』が読まれる。日本社会が変わりつつ

⑨ 条は日本の宝！吹田のつどい

「日本国憲法は、戦争を國家の目で見ていません。人間の目で見ている。だから『戦争をしない』という9条が生まれた。私は戦争だけでなく経済も人間の目で見ることが必要だと思います」

あると実感しています。政治家や行政に頼む時代ではない。国民が決めていく時代がやってきました。今年は総選挙があります。憲法も国民投票で是非が決まる。「人間の目で見て」戦争を平和に変える、経済も金融＝カジノ経済を、モノ作り＝福祉経済に変える、ことが必要なのです」。

卷之三